

EL NOTICIERO

Diario de la mañana

AÑO I

SAN JOSÉ DE COSTA RICA, SÁBADO 25 DE JULIO DE 1902

NÚMERO 47

PAGÉS HERMANOS

SUCESORES

Hay siempre en este Almacén un completo surtido de abarrotes frescos: como manteca de cerdo, de tres ó cuatro clases, cervézas, fósforos, arroz, harina "Gallito" y otras, alambre para cercas, etc. Importadores de los cigarrillos legítimos "Murias." Giramos letras sobre España.

BREVA

LA DE LA FABRICA, MARCA "DIANA," SE VENDERÁ DESDE HOY EN

La Mascota

A LOS SIGUIENTES PRECIOS:

Caja de 10 kilos ó 22 libras "Diana"	13 tabletas en libra	¢ 24
" " 25 " " 55 "	" " " "	" 59
" " 24 " " Keystone	" " " "	" 26

San José 10 de julio de 1902.

Pagés y Cañas

T. ASSMANN Y CO.

SAN JOSE DE COSTA RICA

IMPORTACION Y EXPORTACION

AGENCIAS Y COMISIONES

KUNHARDT Y CO.

NEW YORK

REPRESENTADOS EN ESTA REPUBLICA POR LOS SEÑORES

T. ASSMANN Y CO.

BREVA

LA DE LA FABRICA NACIONAL MARCA "DIANA" VENDEMOS A LOS SIGUIENTES PRECIOS:

Cajas de 10 kilos ó 22 libras "Diana"	13 tabletas en libra	¢ 24
" " 25 " " 55 "	" " " "	" 59
" " 24 " " Keystone	" " " "	" 26

T. ASSMANN Y CO.

"El Noticiero"

DIARIO DE LA MAÑANA

APARECE TODOS LOS DÍAS, EXCEPTO LOS SIGUIENTES Á LOS DOMINGOS Y DÍAS FERIADOS.

ADMITE ANUNCIOS, COMUNICADOS ETC. HASTA LAS ONCE Y DOCE DE LA NOCHE.

PUBLICA LAS NOTICIAS ÚLTIMAS DE LA VÍSPERA.

HASTA LAS DOS DE LA MADRUGADA

OFICINA DE REDACCIÓN, ADMINISTRACIÓN E IMPRENTA: Anúncio local de "El Heraldó",

Avenida 55, Oeste, 25 metros al Este de la Oficina Telefónica.—Apartado de Correo N° 106.

"El Noticiero"

DIRECTOR: Leonidas Briceno

REDACTORES: Leonidas Briceno, Segundo Ispizán
ADMINISTRADOR: Luis Esquivel S.

OFICINA DE REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: 25 varas al Este de la Oficina Telefónica. Avenida 55, Oeste. Apartado de Correo número 106.

CABLEGRAMAS

DÍA 25

LA CUESTION RELIGIOSA EN FRANCIA
París 23.—Han ocurrido desórdenes con motivo de los pasos dados por el Gobierno para hacer efectiva la ley contra las congregaciones no autorizadas.

En la avenida Parmentier se efectuó una manifestación encabezada por Francisco Coppé que dió por resultado el arresto de 300 personas.
Para hoy están anunciados varios "meetings" para protestar en favor de las órdenes religiosas. La prensa radical aconseja á los republicanos que organicen un contra-meeting en el Panteón.

París, 23.—Cuando salian de la iglesia de Ternos esta tarde unas monjas que han sido expulsadas de acuerdo con la ley de asociaciones, un grupo compuesto en su mayor parte de mujeres y niños hizo una manifestación.

La policía que trataba de dispersar á los manifestantes fué atacada por éstos á garrotazos. Entre los que fueron arrestados encuentranse los diputados Pagliese y Conti.
Restablecido el orden, éstos fueron puestos en libertad.

París, 24.—La cuestión de las órdenes religiosas movió serios desórdenes en la terraza del café de Musee, á las diez y media p.m. de hoy.

La policía tuvo que intervenir para restablecer el orden. Se verificaron 25 arrestos.
En varias partes de la capital los católicos manifestaron resentimiento con la orden del primer Ministro Combes que pone en fuerza la ley de asociaciones religiosas.

Estos acontecimientos recuerdan lo que sucedió en 1890, cuando Mr. Ferry expulsó á los jesuitas.

En esta capital y en las provincias están efectuándose manifestaciones en favor de las monjas y frailes pedagogos. Hasta la vez no ha acontecido nada grave.

El partido nacionalista ha hecho causa común con los clericales en la dirección de la agitación.

NOTICIAS DE LA GRAN BRETAÑA

Londres, 23.—El Rey Eduardo continúa mejorándose; pasó la mañana de hoy sentado en una poltrona de inválido sobre cubierta.

Los médicos continúan ejerciendo una estricta vigilancia sobre Su Majestad.

La lista de platos del menú es inspeccionada y firmada cada día por uno de los médicos de la real casa. Su Majestad se somete con buen genio á este estricto rigor.

Anuncia Fritz que la visita del emperador de Alemania al Rey será estrictamente privada.

Su Majestad imperial se embarcará para Corva á bordo del yate "Hosenzillen" y permanecerá en el primer lugar durante la regata en la cual participará su yate "Meteo" N° 3.

MINISTRO CUBANO EN MÉXICO

Habana, 23.—Se ha nombrado Ministro de Cuba ante el Gobierno de México al General García Vélaz, hijo del difunto General Calixto García.

NOTICIAS DEL BRASIL

Río Janeiro, 23.—El Ministro de los Estados Unidos, Mr. Bryan, tuvo una conferencia hoy con el Ministro de Relaciones Exteriores. Se cree que se trató del asunto de Acree.

La comisión de la Cámara encargada del presupuesto recomienda que el Gobierno envíe á Europa un científico con instrucciones para continuar los experimentos de la navegación aérea comenzados por el señor Severo. Recomendó también el pago de una pensión á la familia de éste.

SOBRE EL CHOQUE DE VAPORES

Hamburgo, 23.—Se anuncia ahora que 109 personas fueron ahogadas en el choque entre el vapor "Prisma" y el remolcador "Hansa".

EL COLERA EN LA RUSIA ASIÁTICA

San Petersburgo, 23.—Se anuncia oficialmente que hay colera en Muklen, Mani, Churia. Entre el 3 y el 14 del presente hubo 757 casos. De éstos murieron 363 chinos y 81 rusos.

FUNDACION DE UN BANCO INTERNACIONAL

Chicago, 23.—Un grupo de financieristas americanos está formando el plan para el establecimiento de un banco internacional con oficina principal en New York y sucursales en Chicago, San Francisco, Ciudad de México, Habana, Rio Janeiro y Buenos Aires.

La institución en Hamar, "The First International Bank of North America."

Se capital será de cinco millones de dólares. Se dice que sus principales accionistas son J. Sloat, Fassett Gulis, C. Berg, Russell Whit-

comb, Jhon E. Bland, Mukio R. M. Early y Francis Phillips de New York; tolos W. J. Hilands de Chicago y J. D. Terlain de Baltimore.

DE SUD AFRICA

Londres, 23.—Con motivo del rumor que corría de que el Dr. Leyds regresaba á Sur Africa, Mr. Chamberlain manifestó que á todos los que no son naturales de Africa y pelearon contra los británicos, no les será permitido regresar al referido país.

Londres, 24.—Se ha nombrado una real comisión para investigar las sentencias dadas por las cortes militares en el Sur de Africa á fin de averiguar si sería de justicia reducir las sentencias á militas.

La comisión se compone de lord Aberstow, Presidente del Tribunal de Inciadora, sir John Bingham, Juez del Tribunal del Rey, el Mayor General sir John Ardagle, Agente del Gobierno en la comisión de reclamos sur-africanos.

EL TRUST DE VAPORES

Londres, 24.—Según las últimas noticias recibidas de Liverpool, se considera muy dudoso que se consuma la organización del trust Morgan, de vapores.

Se dice que ha acontecido una desavenencia entre las partes.

EL REY DE SAJONIA

Dresde, 24.—El Rey Jorge de Sajonia padece de pulmonía.

De Alajuela

Julio 24.—En el periódico "El Día" N° 543 que circuló anoche hemos leído un informe en que se pide al señor Ministro de la Guerra se sirva ordenar al Comandante señor Dámaso Conteno justifique las altas y bajas de tres policías para averiguar si en dicho cuartel se ha cometido un desfalco de ¢800.00.

No sólo en Liberia han ocurrido esos abusos durante la Administración pasada del señor Iglesias, sino también en los cuarteles de Cartago y de esta ciudad; desfalcos que en parte son debidos al mal sistema observado hasta la fecha en cuanto se refiere á las atribuciones que tienen los señores Comandantes de Policía de ser "jefes y pagadores" á la vez de sus respectivos cuerpitos. En esta plaza, según datos fidedignos, se ha perjudicado el Tesoro Nacional en la cantidad de ¢3600 con sólo "dos" nombres de polizontes que figuraron en las listas de servicio durante los años de 1897, 1898 y 1899; y cuyas plazas fueron ocupadas "nominalmente".

Alajuela	¢ 3600
Liberia	" 800

Suma ¢ 4400

Si el señor Ministro duda de la realidad de las delaciones, en su mano estriba investigar la verdad; ofreciéndole nosotros respetuosamente nuestra cooperación y los datos que conocemos.

Como consecuencia, y para "colibir" esos abusos para lo "futuro", y en bien de la disciplina militar (ya que la policía de orden y seguridad se encuentra establecida bajo ese régimen que repugna á las instituciones democráticas) justo y conveniente es que el Ministerio del ramo nombrara pagadores para aquellos servicios "debiendo" llevar sus cuentas comprobadas y revisadas por el Oficial Mayor de la Secretaría de la Guerra, y cuyas planillas de pago deben ser firmadas por los Comandantes de Policía y por el pagador oficial. El Sr. Presidente de la República y su digno Ministro de la Guerra, abrigamos la esperanza de que acogerán con gusto la reforma que iniciamos, y la cual sometemos á la dilucidación de su ilustrado criterio. Como usted sabe, señor Director, toda Empresa ó Compañía tiene sus pagadores, y con justa razón la Nación tiene derecho, y hoy con mayores motivos, á exigir los suyos, para que todo camine en línea recta y nivelada.

También aconsejaríamos que los timbres, que según la ley deben de ir adheridos á los edictos judiciales para su publicación en el "Boletín Judicial", fueran matados por los Jueces y Alcaldes de la República, así como se usa hacerlo en los testimonios de las escrituras.—C

“EL NOTICIERO”

SAN JOSÉ DE COSTA RICA 26 DE JULIO DE 1902

Comentarios

Se habló mucho en un principio acerca de la abolición de la segunda enseñanza; bastante se escribió también y las cosas se plantearon de modo tan claro y evidente que la solución de ese asunto parecía próxima.

Mas los días han pasado y con ellos los meses, y hoy nos hallamos como ayer.

¿Es racional que el Estado costee la segunda enseñanza o eso es un absurdo? Niguno de los llamados a decidir sobre esta importante cuestión, ha dicho nada: la mudez constituye su norma y la indiferencia ha entrado en sus despachos.

¿Cómo? ¿Estaremos condenados a vivir siempre en el misterio? ¿Hay miedo de hablar o falta de decisión para proceder?

El silencio es hermano del misterio y éste embota siempre el espíritu.

Cuando el público habla y comenta, los jefes supremos y los que en sus manos tienen los medios de hacer o desahacer, deben contestar y aún poner en claro los hechos.

¿Quisiera el Ministro de Instrucción Pública decir lo que a este respecto o pina ó dispondrá?

Porque no nos debemos cruzar de brazos. Si el señor Ministro piensa algo bueno le ayudaremos en su tarea y si sus ideas no nos satisfacen, con entera independencia las combatiremos porque sabido es que el que hoy dirige este diario jamás ha abdicado su libertad ni aun ante sus amigos.

CONGRESO CONSTITUCIONAL

DÍA 25

PRIMERA HORA

Declara abierta la sesión el Presidente don Francisco María Iglesias a las ocho y cincuenta minutos de la mañana.

ORDEN DEL DÍA

Pasa á tercer debate el proyecto relativo á la construcción de un tránvia eléctrico que una á la ciudad de Alajuela con la línea del Ferrocarril al Pacífico.

—Pasan á tercer debate los proyectos de decreto concediendo pensiones á Francisco Moris Flor, Nicolás Solera Paniagua, José Badilla, Justa y María Alfaro, Tomás Herrera Sancho, Estevana Paniagua y Fernando Ramírez.

—Pasan á tercer debate los proyectos referentes á reformas constitucionales.

—Continúa el debate detallado sobre el proyecto de ley reglamentando la venta de licores y es aprobado hasta el artículo 24.

Se suspende la sesión á las 10 1/2 para continuarla en la tarde.

SEGUNDA HORA

Se reanuda la sesión á las 1.25 p.m. bajo la presidencia de don Francisco María Iglesias.

ORDEN DEL DÍA

Se da lectura al tratado celebrado entre Costa Rica y Bélgica sobre extradicción.

—Pasan á segundo debate los proyectos de decreto concediendo pensión á Mario Sánchez y Virginia Rojas.

—Termina la discusión detallada del proyecto de ley reglamentando la venta de licores.

—Se manda publicar un memorial del Jefe Político de Bagaces, señor Apestegui, dando las gracias al Congreso y en especial á los diputados Paerron y Jiménez por la ley declarando libre la explotación de la concha perla y destinando parte del producto de esa renta á los Municipios del Guanacaste.

—Se aprueba en tercer debate y en detalle el proyecto de decreto autorizando al Municipio de Alajuela para contratar un empréstito de \$ 25,000.00 para la conversión de su deuda, al 1% de interés.

—Se aprueba en tercer debate y en detalle el proyecto de ley otorgando \$ 2,000 al Municipio de Santa Cruz para invertirlos en edificios públicos.

—Sigue luego un larguísimo debate, de más de una hora, sobre la solicitud de los vecinos de Candelaria y Santiago para que sean anexados al cantón de Palmares. Hacen uso de la palabra, con acopio de argumentos, numerosos diputados, sosteniendo el pro y el contra.

El Presidente indica que se someta el punto á un plebiscito y ofrece presentar en la sesión inmediata un proyecto al respecto. La indicación anterior la acogió el señor Jiménez.

Continúa aun el debate, con un interés digno de asunto de mayor monta, y exclaman varios diputados, levantando las manos, estando en el uso de la palabra el señor González Viquez:

—¡No hay quórum, no hay quórum! La Presidencia.—No importa, pues se le puede escuchar. (Risas).

Se levanta la sesión á las 4.40 de la tarde.

Una fiera humana

EL NOTICIERO había ya dado cuenta de la captura del reo prófugo Manuel Pastrana, y hoy, una persona que presencié el hecho, nos ha dado otros detalles.

Manuel Pastrana es el tipo del criminal nato de Lombroso; sin los sentimientos nobles del criminal de las novelas, pero sí con un valor indomable de fiera, con su afilado cuchillo al cinto y su escopeta de dos cañones en la mano, se paseaba por las extensas llanuras del Guanacaste, donde era el terror de los solitarios caseríos de Nicoya y Santa Cruz; no son pocas las personas á quienes este individuo había lesionado y maltratado.

Pero de pronto, ya no es el hombre que ataca para beber y comer: su apetito sensual se despierta y arrebatada al espeso timido, del lecho conyugal, á la esposa amante. Veamos como:

Desesperadas las autoridades de no poder capturar á Pastrana, pusieron en su persecución una guardia: pero á donde ésta llegaba, ya no hallaba más que vestigios de los crímenes de aquel, quien en su fuga llegó á un pequeño caserío de Santa Cruz, llamado Lagunilla. Dirigióse inmediatamente á casa de Tiburcio Baltodano, quien viéndolo llegar en el más completo estado de ebriedad, huyó, dejando á su esposa doña Dolores Oviedo, en poder del bandido.

Pastrana debió contemplarla un momento, con su mirada de bestia lasciva, pero es lo cierto que sin abandonar su machete la intimó á que le siguiera á la montaña, cosa que la Oviedo hizo, seguramente por temor: allí pasaron juntos la noche. Y como al amanecer Pastrana dormía, la señora, nueva Dalila, le despojó de sus armas y se dirigió á su casa, donde el tímido marido, lloraba por su vida.

Al despertar Pastrana y verse solo, se dirigió nuevamente á la casa de su amante de una noche, y reanudó allí su sueño en una banca del corredor.

El hermano del marido, David Baltodano, era el capitán del comando que perseguía al prófugo y además Juez de Paz del caserío: al tener noticia de aquellos desórdenes, y de donde se hallaba el criminal, se dirigió allí inmediatamente con sus doce hombres, y le intimó que se rindiera: pero éste con un salto de fiera se apoderó de un machete y se lanzó sobre Baltodano quien con dos tremendos garrotazos, le tiró al suelo herido, y una vez allí, le maniató y le condujeron á Santa Cruz, donde está muy bien resguardado. No se sabe, pues, la captura de Pastrana al Jefe Político de Santa Cruz, sino al Juez de Paz, don Daniel Baltodano.

POR TELEGRAMO

Puñalada mortal

Puntarenas, 25.—(Recibido á las 4 p.m.)

El Subinspector de Hacienda don Melisandro Alvarado acaba de ser mortalmente herido de una puñalada que le asestó Joaquín Molina.

El reo ha sido capturado.—CORRESPONSAL

Asesinato en Puntarenas

Puntarenas, 25.—(Recibido á las 5.20 de la noche.)

A las 5 de la tarde expiró Melisandro Alvarado á consecuencia de las heridas que le infirió Joaquín Molina.—CORRESPONSAL

Más detalles del asesinato

Puntarenas, 25.—(Recibido á las 7 y media de la noche.)

Hoy á las cinco y cuarto de la tarde murió el Subdelegado de Hacienda de esta comarca, don Melisandro Alvarado, á consecuencia de una puñalada que recibió de Joaquín Molina.

En el tren de las nueve de la noche será conducido el cadáver á Esparta.

El homicidio tuvo lugar en la oficina del señor Alvarado.

El reo está preso con las seguridades correspondientes.—CORRESPONSAL

AVISOS ANTERIORES

DR. EMILIO ECHEVERRÍA avisa á sus clientes que ha trasladado su despacho á la “Nueva Botica de San José” de don Mariano Jiménez y que allí recetará de 11 a. m. á 2 p. m.—Vende además su botiquín. San José, 9 de Julio.

ALQUILO

una casa cómoda, cien varas al Este de la Estación, frente á la Aduana.—Luis BENGOCHEA.—Julio 18.

MATERIAL DE IMPRENTA

Se reciben ofertas en la Administración de este Diario para la compra de material de imprenta.—Julio 24.—5 v.

CARPINTERO

Con recomendaciones de competencia y honradez, de las mejores formas del país, solicita ocupación, dentro ó fuera de la capital. Informarán en “La Democracia” tienda de Calzado de Emilio Artavia.—Julio 24.—4 v.

ALQUILO EN \$ 35-00

mi casa de habitación, situada en la Avenida Central, 200 varas antes de la Sabana. Para informes entónderse en dicha casa ó conmigo en el Banco Anglo.—Benjamin Escalante.—Julio 16.

PERRA PERDIDA

De TIERRA BLANCA desapareció hace ocho días una perra de raza Fox Hound, pintada de blanco y amarillo y negro; orejas bajas y con las puntas recortadas. Se sabe que anduvo perdida en Cartago. Se dará una buena gratificación á quien la presente en Cartago á don J. Manuel Carazo y en San José, en casa de don Francisco Petrella. Julio 22.

PODER

Durante mi ausencia del país, queda encargado de todos mis negocios, con poder generalísimo, el Licenciado don Francisco Aguilar Baturo. Ingeniero, LUIS MATA-MOROS. Julio, 22 de 1902.—10 v.

CRONICA

FERROCARRIL DE COSTA RICA SERVICIO DE TRENES

Table with train schedules for San José, Cartago, and Alajuela, listing departure times for various days of the week.

SANTORAL

SÁBADO, 26.—Santa Ana, Madre de Nuestra Señora (Patrona de la aldea del mismo nombre). San Olimpo y San Jacinto, mártires y San Pastor, presbítero.

Inhumaciones

Día, 24.—José Levi de Jesús Arqun Brenes, de 2 meses, 3 días, hijo de Ramón Arqun y Francisca Brenes, murió de rubiolo. Manuela Amelia de Jesús Ulate Portogues, de 1 año, 9 meses y 6 días, hija de Miguel Ulate Portogues, murió de tétano.

Gonzalo Florentino Arias Romero, de 8 meses y 24 días, hijo de Joaquín Arias y Ana Romero, murió de bronco-pneumonia.

Natividad Constantino Tiberio de Jesús Acosta Fernández, de 10 meses y 16 días, hijo de Laureano Acosta y Angelina Fernández, murió de colitis.

Día 25.—José Fundada Torren, de 50 años, casado con Andrea Brown, hijo de Juan Fundada y Margarita Torren, español, murió á consecuencia de una herida con bala, en el Hospital de San Juan de Dios.

José Vicente González Garita, de 2 días, hijo de Guillermo González y María Garita, murió á consecuencia de nacimiento prematuro en el Hospital de San Juan de Dios.

Hospital

Entraron: Ignacia C. v. de Trejos, Espiritu-santo Jiménez Villarreal, Juan Acuña, Rufina Serrano, María Muñoz, Fidélna López, Arthur Richetts, Baldo Mesa Monje.

Cárcel

Salió Pedro Guayvra, bajo fianza de has, Benjamin Romero, por haber comparecido su hijo; Alejandro Jimenez, por haber pagado su multa correspondiente.

Entraron á la enfermería: José J. Felipe Alvarez y Rafael Rojas.

Movimiento de pasajeros

Limón, 25.—A las 6 a. m. ancló el vapor noruego “Tantum”, procedente de Charleston, sin pasajeros. —A las 6 a. m. ancló el vapor noruego “Alahama”, procedente de Nueva Orleans, sin pasajeros.

MERCADO DE SAN JOSÉ

Table of market prices for various goods like Maiz, Frijoles, Arroz, etc., with prices in colones and centavos.

Viernes, 25 de julio de 1902.

Captura

Con motivo del telegrama que publicamos ayer de nuestro corresponsal de Alajuela, el Juez del Crimen de aquí telegraficó al de aquella provincia encareciéndole la captura de Elias Santiago Alvarez, reo prófugo del presidio de San Lucas, y á quien se le siguen en la actualidad como siete causas por abigeato.

Libertad

El señor Pedro Guevara Granados ha sido excarcelado bajo fianza de haz en la causa que se le sigue por lesiones á don Rogelio Fernández Güell.

Comandante

Se dice que el actual alcaide de la cárcel de varones de esta ciudad, don Ricardo Monge Chavarria, pasará á ocupar una de las Comandancias de Policía de esta ciudad. A ser cierta tal noticia, la celebramos.

Papel para periódicos

Por falta de espacio no pudo aparecer en el número anterior el siguiente suelto:

“El diputado don Felipe Gallegos hizo moción, en la sesión de la tarde de ayer, para que se declare libre de derechos de aduana la introducción de papel para periódicos. La Cámara aceptó la moción sin debate.

El señor Gallegos se ha hecho con su moción acreedor á la gratitud de la prensa. Lo que ahora falta es que se declare urgente el asunto. Lo pedido por el señor Gallegos es justo y conveniente, pues la prensa entre nosotros se sostiene difícilmente y en algunas repúblicas de la América del Sur, donde el periodismo tiene circulo más ancho, es libre la introducción de papel para periódicos.

Es de esperar que todos los colegas nos ayudemos en la presente ocasión á fin de que el Congreso despache cuanto antes este asunto.

El diputado por el Guanacaste don Federico Paerron nos ofreció que en la sesión de hoy solicitaría que se le dispensaran los trámites de reglamento á la moción del señor Gallegos.

Economicos

Según el Presupuesto la Inspección General de Hacienda tiene dos escribientes y allí hay tres. ¿Quare causam?

Personal

Hoy por tren de ocho partirán para el Guanacaste don Miguel Brenes y don Teófilo Ramírez. El primero va a hacerse cargo de la Jentura Política de Nicoya.

Perceance

En la esquina Nor-este del mercado, un coche y un carrerón tropezaron ayer a las ocho y media de la mañana, quebrándose un resorte del coche. Parece que el carrertero no iba muy bien de sentido debido a algunas copitas que se había embaulado entre pecho y espalda.

Accidente

Ayer a las nueve y media de la mañana, una señorita de lo más culto de nuestra sociedad resbaló en el mercado de esta ciudad y cayó dándose un golpe poco envidiable. Motivó la caída una cáscara de fruta que estaba en el suelo.

Vacaciones

Les serán dadas a las escuelas de primera enseñanza ocho días de asueto.

Congreso

No celebra hoy sesión por ser día sábado.

Muerto de un tiro

Ayer falleció en el Hospital de San Juan de Dios, a consecuencia de una herida grave de arma de fuego, el español Pedro Furadada. Tenía 50 años y era natural de Barcelona.

Furadada, como oportunamente dimos cuenta, se hiró a sí mismo con una escopeta. Parece que ya no gozaba del completo uso de sus facultades mentales.

Motor quemado

A consecuencia de haberse quemado el motor eléctrico de Torres, no estuvieron en servicio ayer más que tres carros del tranvía. Se trabaja con toda actividad para poner el tráfico de carros como de costumbre.

Fenómenos geológicos

Anteaoche, ya tarde, muchas personas fueron a la Sabana, atraídas por la nueva que corría de que desde ese lugar se veían llamaradas por sobre el cráter del volcán Poás.

Todos los espectadores regresaron un tanto alarmados porque vieron grandes columnas de humo negro que ascendía del cráter de ese volcán, las cuales columnas eran precedidas por una claridad muy viva.

Generalmente concurren a la Sabana muchísimas personas a presenciar el espectáculo cuando el tiempo es propio para ello.

Itina

Dos perros de gran porte tuvieron una roz y rifa en una de las calles céntricas de esta capital. Una ninfa de escuela que pasaba por allí fue arrollada por los animales y cayó al suelo con sus libros. Cuando levantaron a la criatura, ésta estaba pálida y no podía hablar, tal era el susto que había llevado.

Manifestación

Sr. Lic. don Luis Anderson.—P. Muy señor muestro: Tenemos verdadero placer en significar a Ud. que su conducta en el lance con el señor don Rafael Iglesias, nos ha parecido por todo concepto honrosa de su parte. Reciba esta prueba de amistad y congratulación por su valentía y corrección.—Basilio Muñoz C., Guillermo Mata, Aquilino Bonilla Gutiérrez, Camilo Esquivel, Manuel F. Jiménez, Carlos Lara, Manuel J. Aguilar, Manuel Quirós C., Rogelio Chacón, Jorge Herrera P., Juan F. Picado, Romilio Barquero, Evarado Gómez A., Abraham Mayorga, Antonio Alvarez H., J. Sogisnuando Quirós, E. Brenes, Manuel A. Solera, Adán García, Jorge Guardia.

Accidente

Por el lado de la Merced nueva cayó ayer un bucy que estaba sujeto al yugo, en momentos en que el boyero descargaba una carretada de leña. El bucy cayó en una posición tal, que si no hubiera sido la ligereza del hombre, quizá estuvo presto a despegar la carreta, se hubiera desuacado el infeliz animal.

El alambre

de la línea del Tranvía se despegó ayer a media día del poste en la esquina del Banco de Costa Rica. Un carro de pasajeros se vio de escalera mientras hacían la reparación. Gran número de curiosos atrajó la novedad.

Rectificación

En la reseña de la sesión del Congreso de anteaño parece lo siguiente, como dicho por el Presidente del Congreso, al discutirse sobre la acusación presentada por el señor Matamoros contra don Rafael Iglesias:

"El señor Presidente insiste en que el Congreso resuelva el asunto para poner así un vallado contra el "pobre ciudadano" que ha ejercido el Poder [repite varias veces las palabras que van entre corchetas], vallado que lo ponga libre del ataque de las pasiones que puedan desatarse en el público."

Como a un empleado de este diario se le ha llamado la atención sobre la exactitud de lo que, en la parte copiada, se pone entre corchetas, debemos manifestar que aquellas palabras fueron dichas repetidas veces, y que una de las veces fué empleado el tiempo en presente, así: "contra el pobre ciudadano que ejerce el Poder", refiriéndose a los ex-presidentes en general.

Tranvías

Por un corto tiempo los tranvías no correrán de noche; y de día solamente dos al Hipódromo y dos a San Pedro.

Perceance

Al medio día de ayer se rompió el cable conductor de fuerza eléctrica de los tranvías de esta capital, electrificándose el poste de la esquina del Banco de Costa Rica y formándose así un circuito de contacto con la tierra. El desperfecto fué compuesto inmediatamente, no interrumpiéndose el tráfico, más que por breves momentos.

REVISTA DE LA PRENSA

LA GACETA.—Se le recarga al agente de policía del Sardinal, de la provincia de Guanacaste, las funciones de Administrador de Correos y se le reconoce por ese servicio un sobresueldo de \$ 5 mensuales.

—Se nombra a don Rndecindo Benedit agente de policía del distrito de Sardinal, de la provincia de Guanacaste, en lugar de don Miguel Cascante, a quien se le acepta la renuncia.

LA REPUBLICA.—Revista de la Prensa y los artículos, el primero del atildado escritor don R. M. Quesada, el segundo de don Justo A. Facio, contra la Escuela de Bellas Artes.

Tomamos de su información: Un vecino de San Pedro, del cantón de Poás, nos dice que el volcán ha estado arrojando ceniza, y que anoche se vieron grandes "culebrinas de fuego" lanzadas de su cráter.

—Se dice que ha caído en Costa Rica otro cuarto del premio mayor de la Lotería de Mexico 15,000 "dollars" nada menos, para el afortunado dueño del billete.

LA PRENSA LIBRE.—En su editorial se ocupa el colega de la justicia militar que en Costa Rica se imparte a los revolucionarios y sediciosos: habla en muy nobles términos de lo que es una revolución y se lamenta muy justamente de que sean juzgados por "Generales que a veces no saben leer de corrido y Capitanes, que no saben a veces el ejercicio militar"; hace luego crónica de "La Tosca" y da el nombre de unas 80 señoras y señoritas que a ella asistieron. Una traducción sobre Alfonso XIII y sus excentricidades. Cables, crónica y comunicados.

EL DEBATE.—En su editorial se ocupa el colega de la renuncia a la Primera Designatura de don Rafael Iglesias y hace un último esfuerzo por probar que su elección fué constitucional. Colega: le recomendamos que lea nuevamente la Constitución y verá que lo que hubo al elegir a don Rafael, no fué más que ejecutar una añeja costumbre; pero en contra de la ley escrita no se puede alegar ni desuso, ni práctica en contrario. Un fuerte artículo del Director que se lanza furioso sobre "El Día" y en columna y media le hace ver las estrellas. Una reproducción sobre "Libertad de cultos"; crónica teatral. Cables y crónica en la que insiste sobre la cojera del Director de "El Día." Además promete reproducir nuestro artículo de ayer "El reparto del botín", al que llama importante.

EL DERECHO.—Con su brillante y bien cotada pluma, el romántico "Pascual" habla de "la venganza" con motivo de los artículos que en estos días se han endilgado al ex-Presidente Iglesias, su primo. "Memento" titula un acróstico en que una letra de cada nombre de veinticuatro que allí presenta, forman la siguiente frase: "Hereditarios apaleados por él". Huelega el decir quién es ese EL a que alude el colega. Secciones de costumbre.

EL DIA.—En su editorial dice que quisiera que cese el torrente caído sobre

los hermanos Iglesias y que, si no ha puesto de su parte punto final, "es porque al tribunal de "El Día" acucian multitud de ciudadanos en demanda de justicia y porque hay también quienes todavía se empeñan en extender el manto del cordero sobre la piel del lobo."

Y en verdad que el torrente no cesa, pues en seguida le damos soberbias arremetidas al mismo asunto, publicando dos acusaciones: una ante el Congreso Constitucional y la otra ante la opinión pública.

Tras, además, un artículo contra la partida asignada por el Congreso para la terminación de "El Libro Conmemorativo".

LA NUEVA PRENSA.—Artículo editorial en el que trata de demostrar que el Congreso no es competente para entender en la acusación presentada contra don Rafael Iglesias.

Registra además una carta de su colaborador don Victor J. Gólicher que contiene ciertas apreciaciones que no debemos de pasarlas por alto. Añirma primeramente el señor Gólicher que este diario emplea tono despreciativo hacia "La Nueva Prensa". Eso es un supuesto gratuito, como dirían los escolásticos.

Luego protesta por lo que EL NOTICIERO dice del respetable gremio de la Liga de Obreros. El señor Gólicher parece que no vió, a pesar de estar en lotes bien negras y visibles, el rótulo COLABORACION en que iba el artículo. No somos de criterio tan estrecho y ni creemos que los de la Liga lo sean; ni somos tampoco de ánimo tan intolerante y ni creemos que lo sean los miembros de la Liga, como los señores Dengo, Matamoros, etc., que cerremos la puerta a todo artículo de crítica, aun cuando no estemos conformes con TODAS las apreciaciones del escritor.

Es, pues, evidente, que es injusto, completamente injusto, el cargo que el señor Gólicher hace contra EL NOTICIERO; y más que injusta la apreciación de que al aparecer en "colaboración" el artículo "El reparto del botín", hubiésemos tenido por objeto "menoscabar la dignidad de la Liga de Obreros".

Son extrañas estas cosas en el señor Gólicher, quien conoce la organización interior de un diario.

Revolución de Venezuela

La prensa de Nueva York registra los siguientes despachos:

La Guaira, 6 de julio.—El Presidente Castro ha expedido una proclama con fecha de ayer, que es la de la independencia. Recuerda las palabras de Bolívar profetizando los infortunios del país; reconoce que la amargura ha clavado sus garras en las entrañas de la patria, pero promete estrangularla con toda su energía; anuncia que irá en persona a ponerse al frente de sus fuerzas con la fe que le prestan el entusiasmo por su causa, su invencible actividad, el valor de sus soldados y la confianza en su buena fortuna. Mientras el Presidente está en campaña desempeñará los deberes del ejecutivo el Vicepresidente Gómez.

Willenstad, Guzmán, 6 de julio.—Según noticias oficiales de Caracas, mañana sale el Presidente Castro para Valencia, capital de Estado de Carabobo, como 100 kilómetros al Norte, así en línea recta de Caracas. El Presidente Castro tomará el mando de los 4,500 hombres que allí tiene para combatir a los 3,000, poco más ó menos, de que disponen los generales revolucionarios Mendoza y Solagui, los cuales marchan, se dice, de Barquisimeto hacia Valencia.

Dialogo inofensivo

Mi lego José.—¿Sabe Ud., reverendo Padre, que me siento inspirado?

Yo.—¡A ver, hombre, veremos que se te ocurre!

José.—Aconsejar a don Ascensión un buen medio de meterle calor al pueblo.

Yo.—Muy alto picas, hermano; y ¡qué le vas a aconsejar!

José.—Simplemente que piense en una exposición de "Artes, industrias y productos del país." Esto nos haría entrar en calor; todos necesitamos de estímulo.

Yo.—Ya ves que el hambre te hace delirar. ¡Con que se van a premiar los mejores productos y con que se paga a los organizadores de la Exposición?

José.—Con qué? Pues con algo: cantidades pequeñas de dinero, hectáreas de tierra (antes que se la cojan los machos), "medallitas, menciones," etc., y para organizar la Exposición se nombrar sólo las personas necesarias, con un sueldo justo. El todo es hacer algo

sin pretender imitar a las grandes naciones, porque eso nos arruina y nos pone en ridiculo.

Yo.—Al fin y al cabo no es mala la idea, y creo que sería tomada en cuenta, si saliera de otra cabeza, pero siendo un pobre fraile el que la propone...

José.—Nada, nada, usted le manda esto a EL NOTICIERO para que así lo llegue a don Ascención, que ponga la capucha y al Palacio.

En cumplimiento de este encargo de mi buen lego, suplico al señor Redactor insertar lo anterior en su estimable diario y mande a su afectísimo. —FRAY JUAN

DE PROVINCIAS

Alajuela

Julio, 24.—En esta ciudad se ha recibido con muy justo regocijo y satisfacción el nombramiento del eminente y proclamo ciudadano don Ricardo Jiménez Oreamuno, a Primer Designado de la Magistratura de la Nación; y con este motivo digno es el Congreso de las más sinceras congratulaciones, así como el país y sus ilustrados gobernantes.

113 años que llevan el patria de vida libre y democrática; pero hoy, gracias a Dios, se ha inaugurado una Administración Política que promete para lo porvenir grandes bienes, entre ellos la salvación de la crisis económica que agobia y entorpece la benemérita marcha de la agricultura, industria y comercio.

Don Ricardo Jiménez, con su hermosa diadema de luces, patriotismo y justicia, no ha venido a reponer a don Rafael Iglesias, sino a llenar una VACANTE. EL ALTO PUESTO ESTABA VACIO. Alegamos probando. Jurgue la Historia, Tribunal Supremo.—OTRO CORRESPONSAL.

Cartago

Julio, 25.—El calendario nos recuerda que mañana será el día onomástico de todos los hijos de Eva, que llevan el público nombre del Lirio de Judas; será el día feliz de todas las ANITAS, a quienes presentamos nuestro saludo muy respetuoso, y particularmente a doña ANITA DE TROYO, la amable y bella señora de nuestro amigo don Juan de Dios, que, rodeado de tinieblas materiales, ha recibido en compensación una aurorita viviente, que ilumina su hogar, y le sirve de Angel de Guarda en la difícil peregrinación. Salud y felicidades!

—En sesión del miércoles último, la Municipalidad ya había acordado ceder al Hospicio de Huérfanos en construcción, la Plaza LORENTE, que por hoy no es más que el "soteco de los buques de la Policía". Se hacen las gestiones necesarias para obtener la correspondiente aprobación del Gobierno.

—Creemos haber puesto el dedo en la llaga al protestar contra el "Hospital de Negros" situado en el centro de la ciudad. Multitud de vecinos aseguran que cuando se hace la limpieza de los excrucados, se procede tan torpemente y tan sin respeto a la sanidad pública, que por muchos días quedan calles intrasitables de debido a la pestilencia. Listina que los vecinos no sean algunos de los "misteros" de la compañía-pulpo. Es de esperar que el actual y enérgico Gobernador pondrá término al altanero abuso.

—En los alrededores de la ciudad, como en muchos distritos retirados, hay calles y caminos inutilizados por la mucha yerba y la excesiva sombra, que impide la acción benéfica de los rayos solares. Ojalá los jueces de paz se acuerden de aquel año anual: "aproximándose ya la época de las lluvias, se previene a los vecinos que, pueden sus cercos, etc." Y que lo hagan cumplir a pie de letra, sin miramientos ni escrúpulos.

—Ha circulado en pliego impreso, suscrito por el cura y vicario don Juan de Dios Trejos, la lista de las comisiones encargadas de organizar al primer turno que se verificará el 27 de este mes, destinado a la construcción de un local para el templo de la Soledad, para explicación de la Doctrina Cristiana. Las comisiones son muy numerosas, tanto en el centro como en los barrios circunvecinos.—CORRESPONSAL.

SERVICIO DE LA NOCHE

A las siete de la noche celebró sesión la Liga de Obreros de San José; acordaron protestar del artículo publicado en la sección "Colaboración" de este periódico bajo la inicial "Á".

La protesta está concebida en los siguientes términos:

ATRÁS ;

En el artículo "El reparto del botín" publicado ayer en este diario, el señor A., sin razón alguna para ello, echa a la Liga de Obreros la responsabilidad de los artículos de "El Día" contra algunos empleados públicos y llama a dicho periódico vocero de aquella institución.

Pensando, lo mejor parece que el señor A. no conoce el carácter y tendencias de la Liga ó que si los conoce, no los entiende. Sus ideales son muy levantados para gastar su energía en atacar personalidades y no lo ha hecho ni cuando pudo comprender que entro lo grande de la juventud josefina, tan liberal, tan democrática, había, por desgracia, algunos voceros en personas que han dado en la manía de figurarse que viven aun en otros siglos de opresión para las clases desvalidas.

Nosotros queremos hacer constar que la Liga de Obreros no tiene órgano de publicación, y que vemos claramente el juego del señor A. A. —LOS SECRETARIOS.

NO SE DESCUIDE UD.

Los varios síntomas de una condición debilitada de toda persona reconocen en sí misma, es una advertencia que por ningún motivo debería pasar desapercibida, pues de otra manera los gérmenes de enfermedad tomarán incremento con gran peligro de fatales consecuencias. Los gérmenes de la tisis pueden ser absorbidos por los pulmones a cualquiera hora echando raíces y multiplicándose, á no ser que el sistema sea alimentado hasta cierto punto que le facilite resistir sus ataques. La

PREPARACION de WAMPOLE que contiene los principios nutritivos y curativos del Aceite de Hígado de Bacalao Puro, que extraemos directamente de los hígados frescos del bacalao, combinados con Jarabe de Hipofosfitos Compuesto, Extractos de Miel y Cerezo Silvestre, fortifica el sistema contra todos los cambios de temperatura, que producen invariablymente Tos, Catarro, Asma, Gripe, Tisis y todas las enfermedades emanadas por debilidad de los pulmones y constitución raquítica. Tomada á tiempo evita la tisis: tomada á tiempo la cura. "El Sr. Profesor Bernardo Urueta, de la Botica Frizac en la Ciudad de México, dice:" Por la presente tengo el gusto de participar á Uds. que he usado en mi hijo, enfermo de Mal de Pott y por indicación del Sr. Dr. Rafael Lavista, la Preparación de Wampole, que Uds. preparan y además de que lo ha hecho mucho bien, su estómago la tolera muchísimo mejor que las otras preparaciones de aceite de bacalao. Igual cosa ha pasado con algunos otros niños á quienes les he recomendado que usen la medicina de Uds." Agradable como la miel. No importa qué clase de tratamiento haya tenido mal éxito en el caso de Ud. no se desespere hasta que la haya probado. Cada dosis es efectiva. En todas las Boticas.

PROCURAR RELACIONES.

Cuanta más gente conozcáis, mejor serán vuestras, probabilidades de encontrar entre ellas relaciones útiles. Nadie puede ser independiente de sus semejantes ó de sus circunstancias. Es una tontería decir que no os importa lo que otros hagan ó lo que crean acerca de vos, porque podéis necesitar de su ayuda ó consejo en cualquier momento. El mismo principio es aplicable á los aparatos que economizan trabajo. Es mucho mejor encender la luz con solo apretar un botón al lado de la cama, que tener que levantarse á prender un cerillo y después el gas. Cuantas más cosas sabéis hacer, estáis mejor resguardado contra las emergencias de la vida. Es la ignorancia en estos asuntos la que causa una incalculable pérdida de tiempo, dinero y salud. "Ah! al lo hubiera sabido á tiempo," es el grito triste y lamentable de una multitud de personas que se encuentran agobiadas por alguna enfermedad de la cual cierto remedio las podría haber librado. Ahora bien, los conocimientos se adquieren por medio de la vista ó del oído. Por lo mismo es razonable suponer que los que os vamos á referir acerca de la

PREPARACION DE WAMPOLE

sea la noticia más valiosa que se publica en este periódico. Es tan sabrosa como la miel y contiene los principios nutritivos y curativos del Aceite de Hígado de Bacalao Puro, combinados con Jarabe de Hipofosfitos Compuesto, Extractos de Miel y Cerezo Silvestre. No tiene igual para la reconstrucción de los enfermos y tísicos. En todos los casos de Fibro, Escrófula, Reumatismo, etc., se ha mostrado digna de toda confianza. Los enfermos delgados y demacrados pronto recuperan su salud y fuerzas. Un enfermo gana doce libras en peso con una sola botella. Si ahora la necesitáis, tomadla ahora, y si no, haced por conocerla, para saber lo que habéis de hacer cuando se presente la ocasión. Nadie sufre un desengaño con esta. En Boticas

FUNERARIA

PEDRO MARQUEZ

Servicio completo en todo lo referente al ramo de funerales: cajas mortuorias extranjeras y del país; catafalcos de 1.^a, 2.^a y 3.^a, coronas, cartulinas; etc. **COCHES FUNERES DE 1.^a y 2.^a**

Dirección: 50 varas al Norte del Telégrafo.—Teléfono N.º 18.

A. LANDERGREN,
Sucesor de Pedro Marquez.

NOTA:—Coches de paseo para alquilar.

AGUAS DE MONDARIZ

EL LATE-DEL-VAL

Especiales para diabetis, anemias, dispepsias, afecciones del estómago, hígado y convalecencias de enfermedades graves.

De venta en las principales farmacias de San José.—Unico depósito en Costa Rica: **PULPERIA EL ORIENTE.**

OJO

Vendo un lote de construcción al Sureste del Parque Nacional. Consta de 13 varas de frente por 8 varas de fondo.

También vendo una finca en Grecia, diez minutos á pie de la Plaza. Consta de quince manzanas. Se llama "La Margarita."

ENTENDERSE CON EL SR. W. J. FIELD

AFINADOR DE PIANOS

El suscrito ofrece sus servicios en este ramo, y se compromete también á poner los pianos en tono de orquesta, lo cual es indispensable para el canto, si el piano lo permite y el interesado lo desea.

PEDRO CALDERON NAVARRO

5.^a Avenida, Este, número 356.

RESTAURANTE CENTRAL

Habiendo tomado en arrendamiento dicho restaurante que fué de propiedad de don Juan Amighetti, ofrecemos al público nuestro servicio que es inmejorable y á la carta.

CENAS Á TODA HORA DE LA NOCHE

CAVALLINI Y FORNASARI

CASTELLS É ISERNS

COMISIONISTAS y REPRESENTANTES

PLAZA BEATO ORIOL 2.

BARCELONA—ESPAÑA

Dedicanse especialmente á recibir y vender café en consignación. Asimismo despacharán con exactitud cuantos pedidos de artículos españoles se les confíen. A este efecto ha conseguido excepcionales concesiones con los fabricantes.

San José, julio 1.^o de 1902.

"ELECTRA"

Frente al Teatro Nacional

TODA CLASE DE LICORES

LA JOSEFINA

Gran Fábrica de velas

Esta Fábrica puede suministrar toda clase de velas y de todos tamaños

Entiéndase que el peso es de acuerdo con el consumidor.

Se venden velas de 14 y 16 onzas.

Puerto Escondido.—Despacho: en el Molino Victoria.

GERHARD MENNEN.

Propietario de los **POLVOS DE TOCADO** de Taiko horatado, le uno de los anunciantes que con perseverancia y sentido común ha logrado establecer un negocio de reputación internacional.



Su fisonomía así como los polvos, son ya conocidos en el mundo entero, los polvos á causa de la individualidad y habilidad química de su inventor, y su retiro por que ya siempre ocurre. Uno de los **POLVOS**, preparación adaptada por él para evitar las falsificaciones. Por consiguiente el retiro se distribuye por todas las partes del globo, en las quince millones de cajas que se venden anualmente.

El departamento de guerra de los Estados Unidos, compra grandes cantidades de los **POLVOS DE MENNEN**, para alivio de los pies doloridos y rostro asoleado de los soldados.

● A las Repúblicas Sud-Americanas y países de Europa se están embarcando grandes consignaciones, desde Newark, New Jersey, donde se halla el Laboratorio.

NUEVA CARNICERÍA

"EL 8 DE MAYO"

Frente al lado O. del Mercado

Habiendo tenido un arreglo con la "United Fruit Co", dispongo de ganado gordo, teniendo el gusto de manifestar á mi numerosa clientela que cuento con magníficos empleados. Todos los días destazo novillos. Se envía carne á domicilio.

J. JOAQUÍN QUESADA



Tip de "El Noticiero"

EMULSION de SCOTT

DE ACEITE PURO DE HIGADO DE BACALAO CON HIPOFOSFITOS DE CAL Y DE SOSA.

TAN AGRADABLE AL PALADAR COMO LA LECHE.



El gran remedio para la cura radical de la TISIS, ESCRÓFULA, ANEMIA, RAQUITIS, DEBILIDAD GENERAL, y todas las enfermedades estenuantes tanto en los niños como en los adultos.

Ningun medicamento, hasta hoy descubierto, cura las afecciones de pecho y vías respiratorias ó restablece á los anémicos, esgrófulosos y raquíticos con tanta rapidez como la Emulsion de Scott.

De venta en todas las boticas, droguerías y farmacias